

# LA COMUNIDAD INDÍGENA Y SU PARTICIPACIÓN POLÍTICA



## QUERÉTARO 2024

Democracia Ilustrada es una publicación de divulgación trimestral, correspondiente a julio - septiembre del año 2024, a cargo de Movimiento Ciudadano, Coordinación Estatal Querétaro, Ecuador 34, Lomas de Querétaro, 76190, Santiago de Querétaro, Qro. La presente se público el día de 11 noviembre del 2024, esta publicación es periódica (trimestral) por lo que en términos de la excepción establecida en la fracción V, inciso c) del artículo 173 del Reglamento de Fiscalización no requiere se señalar el número de ejemplares, a saber "Número de ejemplares impresos, excepto en los casos de las publicaciones periódicas".

# LA COMUNIDAD INDÍGENA Y SU PARTICIPACIÓN POLÍTICA

Por: Francisco Xavier Pichardo Pedraza

En Querétaro la participación política de las comunidades indígenas ha cobrado una relevancia especial en el contexto de la defensa de sus derechos y su representación en los espacios de decisión. A nivel local, la población indígena enfrenta desafíos importantes derivados de la histórica marginalización y la falta de reconocimiento pleno de sus derechos. Sin embargo, recientes esfuerzos tanto a nivel legislativo como desde la sociedad civil han buscado mejorar las condiciones de representación de estos pueblos.

Amealco es conocido por las artesanas indígenas (otomíes), cuyo trabajo, como la creación de muñecas otomíes y otras artesanías tradicionales, ha ganado reconocimiento a nivel mundial. Estas artesanas no solo preservan técnicas ancestrales, sino que también contribuyen significativamente a la economía local. La visibilización de su trabajo está generando una mayor conciencia sobre la importancia de promover y apoyar a los pueblos originarios en Querétaro, asegurando que su trabajo artesanal reciba el apoyo necesario por parte de las autoridades y organizaciones políticas como Movimiento Ciudadano.

El cine comunitario, a través del Proyecto Jat'i desde hace más de 10 años, es una forma de preservar y promover la identidad cultural indígena, mientras capacita a las comunidades en la creación de contenidos audiovisuales. Además, los talleres de video participativo han sido cruciales para dar a las comunidades un espacio en el que puedan contar sus propias historias, desde su perspectiva, y en su propia lengua. Esta iniciativa resalta la importancia de los medios audiovisuales como herramientas de empoderamiento para las comunidades indígenas, fomentando su participación tanto cultural como política.

***Movimiento Ciudadano ha resaltado que es “tiempo de apoyar y promover el trabajo de nuestros pueblos originarios”, alineándose con la idea de dar mayor visibilidad y apoyo a las artesanas indígenas, quienes han sido durante mucho tiempo una parte esencial de la cultura y la economía local.***

**Movimiento Ciudadano Querétaro ha mostrado interés en incluir a las comunidades indígenas dentro de su agenda política, alineándose con la política nacional de garantizar la representación de sectores históricamente excluidos.**

**Este partido ha buscado abrir espacios de diálogo y representación para las comunidades indígenas en algunos municipios del estado. Aunque la legislación electoral ya contempla mecanismos de inclusión, como la postulación de candidaturas indígenas en ciertos distritos, el reto sigue siendo que esta representación sea efectiva y no solo simbólica.**



Dentro del ámbito político, la Asamblea Nacional de Gobernadores Indígenas (GNI) ha sido un espacio clave para la representación de los pueblos originarios. En este contexto, figuras como César Cadena Romero, Delegado Nacional de Movimiento Ciudadano en Querétaro, han jugado un papel importante en apoyar la participación indígena en los espacios de decisión política. En eventos como el Congreso Nacional de Gobernadores Indígenas, se ha reafirmado el compromiso del partido con los pueblos originarios, con la intención de abrirles las puertas a una participación social y política más activa.

Es importante resaltar a Lupita García López candidata a diputación federal por Movimiento Ciudadano Querétaro, ha sido una figura relevante en este proceso, representando a los pueblos indígenas a nivel nacional, y abogando por sus derechos y participación en las políticas públicas.



La colaboración entre Movimiento Ciudadano y las Asambleas de Gobernadores Indígenas busca fortalecer los vínculos entre los gobiernos y las comunidades, garantizando que las inquietudes y necesidades de las comunidades indígenas de Querétaro sean escuchadas y atendidas.

El Estado de Querétaro ha sido escenario de importantes luchas por los derechos de los pueblos indígenas, particularmente en la defensa de sus tierras frente al desarrollo urbano y la expansión de proyectos extractivos.

A nivel político, si bien las reformas legales han dado paso a una mayor inclusión de las comunidades indígenas en los comicios, la participación real y activa sigue siendo limitada debido a factores estructurales. La falta de infraestructura adecuada, así como las barreras culturales y lingüísticas puedan integrarse plenamente en los espacios políticos formales.

Además, existe una tensión entre las formas tradicionales de gobierno indígena y los marcos institucionales que propone la democracia liberal. Muchos pueblos indígenas aún se organizan bajo sistemas de usos y costumbres, donde la toma de decisiones se basa en la asamblea comunitaria y el consenso, lo cual puede chocar con las dinámicas políticas convencionales. Este contexto ha planteado el reto de cómo integrar estas formas de gobierno en la estructura estatal sin perder su autonomía ni su identidad cultural.

A medida que Querétaro sigue creciendo económicamente y se enfrenta a presiones de desarrollo, la participación política indígena se torna aún más crucial. Es necesario que partidos como Movimiento Ciudadano y otras fuerzas políticas no solo postulen candidatos indígenas, sino que promuevan políticas que garanticen la protección de sus territorios, la inclusión social y el respeto a sus formas de vida. Un enfoque más inclusivo y respetuoso de la diversidad cultural puede ayudar a construir una democracia más equitativa y plural en el Estado.